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保育團體遇上放生人士，會是

什麼情形？

近年，林岱樺立法委員為「野生動

物保育法」四方奔走卻不為人知，她

在符合地球永續長存原則下，為不能

發聲的野生動物積極尋求出路，也為

請命多時的環境保育團體盡一分力，

又擔心欲修正的法條涉及善心放生者

可能觸法而被重罰，引發善事沒人敢

做的連環作用，敦請行政院緊急喊停。

沒想到卻激怒保育團體，針對她大肆

抨擊，接下來的場面難以想像，使整

個形勢大逆轉。

召開公聽會 主持對話

難道是林岱樺立委好大膽子，敢犯

眾怒捋虎鬚？當然不是這樣！她希望

既然是「修法」，就應符合思潮，令

面面俱到。為了顧及各方立基點，她

召開公聽會，讓保育團體與代表放生

團體發聲的慧明法師，坐下來面對面，

說清楚講明白。

「因為慧明法師是由行政單位推薦

的宗教代表……，那是我第一次見到

慧明法師，真是打從心底讚歎啊！」

林岱樺立委說：「基本上我覺得明明

在做好事，若遭誤解、扭曲，必然非

常著急、生氣，人會整個情緒都上來

採
訪
撰
文
／
喬
瓊
恩  

圖
／
林
岱
樺
委
員
辦
公
室
提
供

當林
岱
樺
立
法
委
員

關
注
致
力
野
保
法 
廣
結
十
方
善
緣

17310P0254.021-024-人物專訪0313.indd   21 2017/3/18   上午1:18



2 2
Buddhist Sangha Health Care Foundation

了，可是我看到慧明法師竟是有條不

紊、平心靜氣地侃侃而談，她真的是

和婉的辯析群雄喔！」

可以想見，能代表出席公聽會表述

保育立論者，早已是縱橫多年的超級

戰將，他們的理念清晰、志在必得，

其捍衛環境的決心與毅力有目共睹；

也因為拯救環境是刻不容緩的事，他

們的心境與熱忱，的確讓人感動尊敬。

但在台灣各地經年行善的人民──

被譽為是「台灣最美麗的風景」，其

天性善良，樂觀開朗，自小都有護生、

惜福的觀念，不過有的卻因缺乏環保

知識與保育經驗，在放生時沒有思考

到執行內容的某些環節不當，有可能

會引發生態環境浩劫。一念向善卻被

重罰，有些人可能因此而抹去善念，

造成更多意想不到的社會問題；更重

要的是，他們求助無門。

林岱樺立委既聽到保育團體的心聲，

也深刻感受到放生群體的善意，於是

安排讓從未見面的雙方代表齊聚一堂，

互聽彼此立場，取得雙方都同意的做

法，而這就是慧明法師向保育團體說

明的原委。

「我好高興能讓雙方都聽到彼此的

心聲！所有的對立與衝突常常是因為

不清楚彼此立場為何，大家都表明了，

就能有圓融的解決方案出來。」林岱

樺立委開心的表示，以後放生可以繼

續做，但須事先經過環評學者、保育

專家及公部門等公信人士組成的審核

團，審查所放生的小動物究竟有哪些

適合放生點，以避免想放生卻造成放

死，或造成生態環境的災難出現。

感動僧伽醫護大願行

林岱樺立委因為推動野生保育動物

法而認識慧明法師，對她的冷靜、平

和與辯才無礙印象深刻，尤其在得知

慧明法師年少出家、近二十年都在為

全國僧伽的醫護使命竭盡所能時說：

「哇，我被感動到了！」

其實，林岱樺立委曾經也有半年常

住嘉義縣竹崎鄉香光寺的經歷。那是

2016 年林岱樺委員為立法院經濟委員會召集人，於

4 月 27 日主持野保法修正草案第一次公聽會，邀請

宗教、保育等團體人士，與學者、主管單位等，針對

如何放生才能護生進行對話。左一起為慧明法師與林

岱樺立委在立法院公聽會後進行溝通。
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她在鳳山參選立委連任以些微差距而

落選時，她決定先安頓自心，尋回平

靜。在香光寺短期出家的修道生活，

每天清晨四點聽板聲起床做早課，一

直到入夜就寢，生活極有規律。「要

感謝悟因長老尼，讓我能盡棄舊念，

回到純淨的自己。」

之前為準備參選高雄縣長，林岱樺

立委做了很多努力與付出，選前四個

月又有高雄市與高雄縣合併，選戰打

得很辛苦，回想當時的諸多打擊，林

岱樺說：「過程太辛苦了！還有一群

夥伴跟著煎熬過來，箇中滋味真的很

難描述。所以香光寺就像一盞明燈，

給予我一個安頓身心的機會，那半年

自律生活的訓練，對自己有很大的提

升。」

願為民所用 參選市長

勇敢接受失敗卻不被擊倒的林岱樺，

生命的精彩又再次展開。她說，修道

那半年，連她一共四名女性就讀，其

2016 年 12 月 8 日，林岱樺立委再度邀請慧明法師與漁業署、畜牧處、特生中心、水利署等各公部門，及動保

團體、宗教團體，於立法院召開放生法案協調會，針對非野生動物及經濟動物的通報、收容、中繼站、釋放等相

關辦法進行討論。
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中兩位後來出家了，她則選擇回到立

委生涯，在跌倒的地方重新站起來，

雖然大家覺得政治人物跟出家人相距

甚遠，可是我覺得這兩者很近，因為

都是發利他的菩薩宏願！所以我在心

裡跟菩薩說：如果您覺得岱樺可以為

民所用，服務鄉梓，就請您讓岱樺出

來參選，為民喉舌、為百姓開創新局。

在二十九歲青春年華時，思路清晰

的林岱樺第一次參選立委為民發聲，

頂著美國大眾傳播碩士高學歷的她順

利當選，自此走上從政路。她殷切要

求自己要有一番作為，也奮發圖強的

勇往直前，「那時每天忙得不可開交，

從沒有時間靜下來反省，所以鎮日瞎

忙，累得半死，也沒人理會，因為自

己都不知道是瞎盲啊！」林立委直言

不諱的說。

「很感謝悟因長老尼教了我自省、

覺察與覺照，所謂『不經一番寒徹骨，

焉得梅花撲鼻香。』從今往後，我會

『凡事盡心盡力、但求無愧我心。』」

林岱樺立委雙手合十，發願要為更多

人服務，因此決定應眾要求，從去年

底開始投入2018年高雄市長參選。

茹素 21 年 懷抱仁愛慈心

自赴美攻讀大眾傳播碩士起，林岱

樺立委即開始茹素，至今已二十一年，

當時還有吃蛋的習慣，後來返國走上

從政路，有一次採訪記者跟她閒聊，

談及農場科技化後，雖能養出乾淨、

健康的雞，但擠在狹小空間無法放養

奔跑，極易導致精神異常，她聽後感

同身受，從此再也不吃蛋。

基於仁民愛物的心，林岱樺立委不

遺餘力地推動野生動物保育法，部分

修正案已到最後階段，她希望結果能

和諧、圓滿，如各團體所期待，順利

完成眾人共同的心願，同時為社會善

盡修正一個好法條的職責，她說：身

為立委，我會站好這個位置，竭盡所

能不負眾人所託。

2016 年 12 月 21 日，林岱樺立委會同慧明法師、林

務局、台北市大乘基金會執行長吳彥隆居士等單位人

士，針對野生動物保育法部分修正草案釋放動物（放

生）議題舉行諮詢會議。
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